

D A T O S H I S T O R I C O S D E V E T E R I N A R I O S

M I L I T A R E S D E C A T A L U N Y A

Dres. Jaime Roca Torras, Josep Séculi Brillàs y Martí Pumarola Batlle de l'Associació Catalana d'Historia de la Veterinaria

Nunca se ha constatado una afluencia numerosa de veterinarios catalanes en el Ejército. Esto se explica, ya que al iniciarse la Escuela de Veterinaria en Madrid en 1793, la cuota anual para los catalanes era sólo de dos y había que residir unos años en Madrid. Y cuando se inauguró la Escuela de Zaragoza en 1847, ésta sólo expedía títulos de veterinario de segunda. Hasta llegar a 1871, en que todas las Escuelas de Veterinaria expedían el título de Veterinario de 1^ª, que era el Título que se exigía para poder hacer la oposición para ingresar en Veterinaria Militar.

A continuación haremos unos resumenes biográficos de aquellos veterinarios militares catalanes más destacados; para tambien hacerlo de aquellos otros, que sin nacer en Catalunya, pasaron buena parte de su vida profesional en Catalunya su buen saber y labor veterinaria.

FRANCESC CENTRICH I NUJALART

Blanes (Girona), 1893 - Barcelona, 1952

Por su convivencia en el medio rural y explotaciones ganaderas, estudió Veterinaria en Zaragoza, terminando con Sobresaliente. Por oposición en 1913, fué Veterinario Militar con el nº 2.

En 1919, pasó destinado a Canarias, realizando estudios zootécnicos sobre el ganado de las islas, trabajos suyos fueron: "Alimentación del equino aprovechando los cactus de las islas", "Estudio de la ganadería del archipiélago canario", etc. Fué Director del Matadero de Las Palmas, que tenía gran actividad, ya que de éste se abastecían los buques que cruzaban el Atlántico. Por su gran labor sanitaria y zootécnica en Canarias, las autoridades de Las Palmas hicieron gestiones para retenerlo en la isla, sin poderlo conseguir.

En 1922, con su regimiento de artillería, intervino en la Batalla de Annual (Marruecos) con diversas actuaciones notables. Por concurso-oposición fué Director del Matadero de Tetuán hasta 1931.

Al instaurarse la República en 1931, pidió destino a Madrid, pasando al Negociado de enlace de Cria Caballar entre los Ministerios de la Guerra y de Agricultura. En Madrid continua su gran actividad, Secretario de la Asociación Nacional de Veterinarios, Profesor de Economía Pecuaria en los cursos de Doctorado en la Escuela Superior de Veterinaria de Madrid. Formó parte de los equipos veterinarios de formación veterinaria y ganadera que recorrieron España con otros destacados profesionales (Pedro Carda, Vidal Munné, etc.). Ponente con Pedro Carda en el VIII Congreso Internacional de Medicina y Farmacia Militares de 1933, con el tema "La alimentación del soldado".

Como consecuencia de una labor de modernización del Ejército, realizó maniobras con la 1^ª Unidad de Veterinaria Militar afecta a la Brigada de Caballería, siendo felicitado por el Alto Mando, General Pozas y el Presidente Gil Robles. Al estallar la Guerra civil (1936-39) siguió en Madrid en la Dirección General de Ganadería.

Por motivos de ideología política, en 1939 tuvo que exiliarse al sur de Francia, y al regresar a España fué juzgado en Consejo de Guerra y sentenciado a pena de muerte, e indultado en una de las medidas otorgadas en la época. A partir de aquí, ejerce como Veterinario Titular en diversas localidades de la provincia de Barcelona.

En 1947, junto con su hijo Juan, también Veterinario Militar, publicó "Manual del Veterinario Municipal" editado en Madrid y obra de unas 450 páginas.

PAU VIDAL I BALAGUE

Balaguer (Lleida) 1894 - Barcelona, 1953

Ingresó como Militar el 1917, destinado al principio en Marruecos y más tarde en Barcelona; donde además se dedicó a la clínica de perros y gatos, en un consultorio de la calle Lauria.

Escribió diversos libros: "Perros de guerra", "El perro. Razas, reproducción, higiene y enfermedades", etc. Miembro de la Academia de Higiene de Catalunya, ponente del "Congrés Català de Veterinària" (1932). Fue Presidente de la Sociedad Canina de Barcelona y uno de los primeros y principales promotores de las exposiciones caninas. En su tiempo fué el más destacado. Y junto con otros dos veterinarios militares Jofre Petit y Luera Puente, fueron en Barcelona los que iniciaron la clínica de pequeños animales en la Barcelona de los años veinte.

JOAN JOFRE I PETIT

Vallirana (Barcelona), 1890 - Monestir del Coll, 1.936

Militar que se retiró de Capitán Veterinario, con la Ley de Azaña en 1931, y a pesar de ésto fué fusilado al principio de la guerra civil. Destacado publicista y conferenciante, ocupó cargos directivos en el Colegio de Barcelona, vocal, secretario y de vice-presidente en el de Catalunya. De carácter abierto, responsable, consiguió amplio renombre en la clínica equina y preferentemente en animales de compañía, con buena clientela entre la alta sociedad.

JOAN ROF I CODINA

Prat de Llobregat (Barcelona), 1874 - Lugo, 1967

Estudió en Madrid. Ingresó con el nº 3 en Veterinaria Militar. Estuvo en el Ejército hasta 1902. Con su cuñado Jesús Carballo fundaron en Galicia la primera "clínica veterinaria" de España. Gran labor en la prevención de epizootías en Galicia. Ingresó en el Cuerpo Nacional Veterinario con el nº 2, en 1909. Desarrolló una gran labor de apostolado en la ganadería gallega (concursos de ganado, zootecnia, en Congresos, Asambleas, etc.) hasta su muerte. Académico de la Real Academia de Medicina de La Coruña. Hijo Predilecto del Prat de Llobregat en 1958, donde tiene una plaza. Licencióse del año en 1966, con una calle en Lugo (1969). La TVE en 1968 le dedicó un programa especial. Miembro de Honor de varias Asociaciones científicas.

Murió a la edad de 93 años.

PERE FARRERAS I SAMPERA

Masnou (Barcelona), 1876 - Barcelona, 1955

Nieto, hijo y hermano de veterinarios. Se hizo tambien médico, e ingresó en el Cuerpo de Sanidad Militar en 1900. Junto con su hermano Josep Farreras veterinario Municipal de Barcelona (padre del prestigioso Dr. Valentí Farreras), gracias al dominio de idiomas, fundaron en 1906 la famosa "Revista Veterinaria de España" y en 1912 la "BIBLIOTECA DE LA REVISTA VETERINARIA DE ESPAÑA" con más de 20 libros, actualizados y reeditados varias veces, los cuales fueron libros de texto y de consulta, durante medio siglo de varias generaciones de veterinarios, no sólo de España sino tambien de Hispano-América.

A continuación pasamos a citar tambien a aquellos Veterinarios Militares, que sin nacer en Catalunya, ejercieron durante mucho tiempo en Catalunya.

ELADIO GOMEZ DIAZ

Castrojeriz (Burgos), 1896 - Barcelona, 1983

Ingresó en Veterinaria Militar en 1919 con el nº 1. En Melilla fué uno de los supervivientes de la Batalla de Annual. Estuvo destinado en la Escuela de Equitación Militar en Madrid y tambien en el Destacamento de Doma de potros en Ubeda. Durante la guerra civil, ya de Comandante, puso en funcionamiento un Hospital de Ganado en Humanes (Guadalajara). Cursó Odontología en Madrid (1927) y acabó Medicina en Barcelona (1951). En 1944, pasó a la situación de jubilado forzoso en el Ejército, y ejerció de Veterinario Municipal en Hospitalet de Llobregat, hasta su jubilación en 1966.

JULIAN ISASI BURGOS

Miranda de Ebro (Burgos), 1876 - Barcelona, 1962

Actuó en las campañas de Cuba, Marruecos y pasó destinado a Barcelona, alcanzando la graduación de Tte. Coronel. Fué fundador del Colegio de Veterinarios de Barcelona en 1900 y vocal de su Junta. Profesor de Patología animal en la Escuela de Agricultura de la Mancomunidad Catalana en Barcelona, y durante la dictadura de Primo de Rivera fué Jefe de los Servicios de Ganadería de la Diputación de Barcelona. Separado del Ejército a consecuencia de la guerra civil, fué Veterinario Titular de Hospitalet de Llobregat (Barcelona) hasta su jubilación.

ROMAN LUERA PUENTE

León, 1887 - Barcelona, 1986

Ingresó en Veterinaria Militar en 1918 y después de servir en Marruecos se quedó definitivamente en Barcelona, destinado a diferentes guarniciones de Barcelona. En 1925 puso consultorio de perros y gatos en la calle Casanova 32 de Barcelona. Al llegar la guerra civil estuvo en la zona republicana. Al ser separado del Ejército, en 1940 estableció su consultorio en Ronda San Antonio nº 100. Sus dos hijos Román y Luera tambien dedicados a los animales de compañía y al Parque Zoológico de Barcelona, tienen un merecido prestigio en ésta especialidad.

- 4 -

JOSE MENDEZ PULLEIRO

La Coruña, 1900 - Barcelona, 1987

Veterinario Militar en 1921, después de unos años en Marruecos, pasó destinado a Barcelona, donde vivió la mayor parte de su vida. Después de ascender a Comandante, se retiró a petición propia. En 1946 por oposición ingresó en el Cuerpo de Veterinaria Municipal de Barcelona. Se hizo médico en 1943, ejerciendo en Barcelona. Publicó varios artículos como Veterinario Militar y tambien como Municipal. Fué un gran deportista en la práctica del pentatlón moderno, obteniendo más de veinte trofeos en equitación y esgrima.

JULIAN MUT MANDILAGO

1855 - 1929

Ingresó en Veterinaria Militar en 1874. Prestigioso bacteriólogo en los inicios de ésta nueva rama científica. Destinado en Palma de Mallorca en 1892 comprobó con el Dr. Jaime Ferrán requerido por la Diputación insular, no conseguía frenar la epizootía de mal rojo entre los cerdos, hizo la petición de la ayuda del veterinario Ramón Turró i Darder, el cual demostró el error de diagnóstico y el porqué del fracaso, ya que se trataba de una neumoenteritis (hoy denominada peste porcina). Destinado en Barcelona en 1896, trabajó en la sección veterinaria del Instituto Médico-Farmaceútico de Barcelona. Fué uno de los promotores de la creación del Colegio de Veterinarios de Barcelona, del que fué designado Presidente de Honor. Después pasó a Madrid donde desarrolló una gran labor como bacterólogo en la sección Veterinaria del Instituto de Higiene Militar. Alcanzó la graduación de Coronel Veterinario y se jubiló en 1917.

JOSE RUEDA VILANOVA

1882 - Barcelona, 1941

Estudió en Zaragoza, e ingresó en Veterinaria Militar en 1915. Ha sido uno de los veterinarios militares más activos en su época, siempre con señorío, elegancia moral y personal, responsable y eficaz. Se retiró de veterinario militar en 1928 y se quedó en Barcelona.

Fué organizador y ponente de la IV Asamblea Nacional de Veterinaria de 1917 y que se celebró en Barcelona. Delegado oficial por la Academia de Medicina en el Congreso del Centenario de Pasteur. Vice-Presidente (1924-28) y Presidente (1939-40) del Colegio de Veterinarios de Barcelona. Académico correspondiente de la Real Academia de Medicina de Zaragoza, Gran Cruz del Mérito Civil, Comendador de la Orden de Carlos III, Presidente del Congreso International de Veterinaria de 1929 coincidiendo con la Exposición Internacional de Barcelona, etc.

EMILIO SOBREVIELA MONLEON

Pancrudo (Teruel), 1889 - Barcelona, 1976

Ingresó en Veterinaria Militar en 1910. Pasó destinado a Marruecos, pero ya en 1916 vino destinado a Barcelona y donde estuvo hasta su muerte, alternando con sus breves estancias en Madrid con motivo de ascensos y destinos especiales como Laboratorio y Parque Central de Veterinaria Militar, Academia de Sanidad Militar y Generalato. En Catalunya desempeñó la Jefatura de Veterinaria Militar de la IV Región Militar, de Teniente Coronel y de Coronel. En 1953 ascendió a General Veterinario. Al pasar a la Reserva en 1955, regresó nuevamente a Barcelona. Hombre activo, disciplinado, publicó un buen número de trabajos, obtuvo diversos títulos de especialización, varias condecoraciones militares y fué Presidente de la Asociación Nacional de Veterinarios Higienistas. En 1954, organizó el Homenaje al gran líder de la Veterinaria española, Coronel Veterinario Eusebio Molina y Serrano.

R E S U M E N

Se ha hecho un repaso biográfico resumido de los veterinarios militares nacidos en Catalunya (Centrich, Vidal Balagué, Jofre, Rof i Codina y Farreras Sampera), así como de otros no nacidos en Catalunya pero si residentes (Gómez Diaz, Isasi Burgos, Luera Puente, Méndez Pulleiro, Mut Mandilago, Rueda y Emilio Sobreviela).

Además de ser figuras destacadas tanto militar como civilmente, se dan los siguientes denominadores comunes:

- En varios, sus primeros destinos militares fueron en Marruecos y después pasaron destinados a Barcelona.
- Con la guerra civil 1936-39, los que estuvieron en la zona republicana, después tuvieron que pasar a ejercer la profesión civil.
- Otros continuaron la vida militar hasta su jubilación. Y algunos por problemas de traslados y cambios de residencia, se quedaron en Barcelona para ejercer su profesión civil.
- Casi todos, 10 de 12, residieron hasta el final de su vida en Barcelona.
- Uno de ellos, Emilio Sobreviela Monleón, ascendió a Inspector General Veterinario (General de Brigada).

B I B L I O G R A F I A

- 1 - Archivos del Colegio Oficial de Veterinarios de Barcelona.
- 2 - Marcé Durban, N. - " Datos históricos del Colegio Oficial de Veterinarios de Barcelona, Anales del Colegio de Barcelona, 1959.
- 3 - Roca Torras, J. - " Historia de la Veterinaria en Catalunya", Tesis doctoral. Facultad de Veterinaria de Barcelona (Bellaterra), 1992.
- 4 - Ruiz Martínez, C. - " Juan Rof Codina ", Semblanzas Veterinarias. Vol. I . Labor. SYVA 1973.
- 5 - Sèculi Brillas, J. - Comunicaciones personales, 1975.
- 6 - Serrano Tomeí, V. - Historia del Cuerpo de Veterinaria Militar.